

DIARIO

CONSTITUCIONAL DE PALMA.

S. Cornelio P. y mr. = *Tenporas.*

Así expresar la sana opinion comun, como rectificar la equivocada es el mas digno objeto de un periódico liberal.

NOTICIAS NACIONALES.

Cádiz 6 de agosto.

Por carta que hemos recibido esta noche de uno de nuestros amigos residentes en la legacion española en Londres, sabemos, que se remitian á la Corona á disposicion del general Wilson, por la junta encargada de recaudar el donativo voluntario, que hace el pueblo ingles en favor de la independenciam y libertad de España, 1500 fusiles con sus correspondientes bayonetas, é igual número de cartucheras, 50,000 cartuchos de fusil con bala, y 50,000 piedras de chispa, 15 barriles de pólvora y varios moldes de bronce para hacer balas.

Ademas tenia pronto nuestro enbiado en aquella corte el Sr. Jabat seis mil fusiles é igual número de cananas para enbiar al ejército de Galicia. Estos enseres, con mas, cinco mil pares de zapatos, cinco mil camisas y algunos otros efectos de guerra, deben haber llegado á estas horas á la Corona.

Por un oficial que ha llegado esta mañana de Badajoz con pliegos para el gobierno, hemos sabido que en aquella provincia reina la mayor tranquilidad y entusiasmo; que la plaza se halla perfectamente abastecida, y que su valiente guarnicion está decidida, á sepultarse primeramente en las ruinas de ella, que á rendirla á los enemigos de la nacion si osasen atacarla. En toda la provincia no hay un frances ni un faccioso, pues aunque el infame Merino pretendió profanarla con los bandidos que le siguen; ha sido batido y arrojado de ella por las tropas. La noticia mas importante que refiere el espresado oficial, es la de haberse pronunciado en favor del sistema constitucional, Oporto y Braga en Portugal, que la mayor parte de las tropas que fueron engañadas para destruirla, reconociendo su error se acogen á las filas de los que se han pronunciado, y que es de esperar segun el espíritu que reina en todo aquel pais, que la reaccion sea conforme y universal.

Por el bergantin san José que se burló hoy del bloqueo de los enemigos se han recibido cartas de

la Habana hasta el 5 de julio, á cuya fecha reinaba allí la mayor tranquilidad y el pueblo se hallaba cada vez mas entusiasmado en favor de la madre patria. La noticia de la infame invasion del ejército frances, habia irritado en sumo grado el ánimo de aquellos habitantes, y se disponian para hacer ver al interes que toman en la mas justa de las guerras. Se habia enpezado á recolectar un cuantioso donativo en el que tomaban parte los vecinos de la Isla, y el cual se aseguraba para la Península en un buque de guerra ingles.

Tarragona 21 de agosto.

Escriben de Valls, que los milicianos de Brañin y Villarrodona han fusilado al cabecilla Llaneta y á los dos hermanos Balsells que iban volteando de algun tiempo á esta parte por los contornos de aquel pueblo: Llaneta es el mismo que entró en Mequinenza para ser gobernador del fuerte, y los hermanos Balsells tan hombres de bien que los fanáticos les llamaban endemoniados. Llaneta asesinó al valiente don Joaquin Arbó capitán de la milicia V. L. de Valls, en la desgraciada accion de Bonastre, cefia aun indignamente la espada de este. No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, igual suerte les espera á cuantos clavaron el puñal á la patria. Llor eterno á los milicianos de Brañin y Villarrodona: sus servicios por la causa de la libertad merecen la gratitud de los buenos.

Barcelona 30 de agosto.

Sabemos que se efectua ya en todos los puntos ocupados por el enemigo la mudanza de los gobernantes, retirando, como indicamos ayer, á todos los españoles. Es un punto este que sin duda mirarán con el mayor interes los políticos, al mismo tiempo que los facciosos han de ver con rabia como se les pagan sus fatigas. Desengañaos de una vez ilusos, y conoced á vuestros enemigos por sus mismos hechos. La patria..... os abrazaria aun, si la

2
iavocareis; y entonces todos juntos iremos á vengar los ultrages de nuestra comun madre: bastante sangre de españoles se ha derramado.

Se ha dado la orden de salir de Francia á tanto cura y fraile como habia ido allá, y se les manda que regresen á sus anteriores destinos los que puedan; los que no, que marchen á otros reinos á levantar cruzadas. Por todas partes son silvados esos factores de la guerra civil, y tal vez no está lejos el momento de que los mismos á quienes ellos han llamado les pidan cuentas, y concluyan con lo que nosotros jamas pensamos. Por de pronto les hacemos saber, por si lo ignoraban, que ayer en el Hospital fue arrastrado por las calles, y por sus carísimos y religiosísimos amigos, un venerable capuchino con todas sus barbas.

Nada de particular ha ocurrido hoy en la línea.

Hemos recibido noticias del interior de la antigua Cataluña ocupado por los franceses de las cuales vamos á dar un extracto á nuestros lectores.

En S. Fernando de Figueras tienen los enemigos una pequeña observacion de manera que no impide el que la plaza haga sus salidas, como las hace frecuentemente, en las cuales recoge ganados y toda especie de víveres; por todo lo que está bien surtida por ahora y no hay que temer sobre su suerte futura. En confirmacion de lo que acabamos de insinuar y que hemos recibido por particular y seguro conducto oíase lo que dice el diario de Gerona en capítulo de

Perpiñan 18 de agosto.

Anteayer la guarnicion de Figueras hizo una salida para ver si podria apoderarse de un convoy: cogió cuatro bueyes (serian algunos mas) y unos cuantos soldados del ejército realista, que fueron asesinados inhumanamente luego que llegaron al castillo. (Nos han dicho tambien si fueron puestos á la pública espectacion, como se hace ahora en Monjuí y la Ciudadela) fue herido el coronel del 5º de línea.

Esto es lo que confiesa el articulista frances, sin perjuicio de que nosotros que tenemos la clave añadamos algun cero al número de bueyes y feotas, que poco se diferencian.

En Bascara uno de los puntos mas interesantes y militares de la provincia de Gerona por su posicion militar y que facilita el paso de los convoyes para lo interior ninguna guarnicion tienen los franceses, lo que prueba la escasez de fuerzas de los *Monsieures* incapaces de conquistar la antigua Cataluña.

En Gerona, la guarnicion consta de 400 hombres de infantería y 50 caballos sin contar las dos compañías de perjuros que paga á razon de 8 rs. por plaza el cabildo de aquella santa iglesia catedral. Las ocho piezas que habian colocado en aquella plaza, á saber, 6 cañones de ocho y 2 obuses de á 9 los desmontaron el dia 24 y los han conducido con ánimo de llevarlos al campo de Tarragona, habiendo llegado dicha artillería á S. Au-

del mis...
dres de Palomar ayer 31 por la madrugada con 8 carros de municiones y 2 fraguas.

El 24 del mismo pasó por Gerona con direccion á Perpiñan á donde ha llegado, un fúebre convoy de 2500 franceses entre enfermos y heridos. Ha causado tal sensacion en el departamento de los Pirineos orientales esta triste remesa que notándolo el Prefecto y temeroso de una revolucion tuvo á bien dar una orden en los puntos de la frontera para que se admitiesen de aqui en adelante semejantes convoyes hasta que resuelva el gobierno superior á quien habia acudido.

El dia 30 á las 6 de la tarde en el pueblo de Sans dirigiendose á Mataró pasaron 19 carros de soldados heridos y dos tartanas de oficiales, aguardando aun muchos mas, como en efecto ayer entraron otros 9 procedentes todos del campo de Tarragona, de resultas de la accion de Altafulla del 28. Todos venian tan mal curados que chorreaba la sangre de aquellos infelices por toda la carrera del tránsito.

Sobre la accion aquella no tenemos tampoco datos fijos como deseamos, y tambien diremos como ayer en boca del enemigo que ha sido muy grande su pérdida resultante en especial de una emboscada que les hizo Canarias con otro cuerpo que no se nos relata. Ayer parece que tambien habia fuego, y por el mismo se conocia iba en retirada.

Con la mayor satisfaccion anunciamos que miran con el mayor desprecio nuestros enemigos á los infames que han abandonado las banderas de la patria, hasta no alternar con ellos y llenandoles de burlas y vituperios. A Colubi el perjuro, le están formando causa, y no será extraño que no salga muy bien de ella. A los soldados que se pasen por providencia particular se ha dispuesto que sean conducidos á Perpiñan en donde hay la orden de formar una legion (podria llamarse *renogada*) para ir á..... donde la destine el gobierno.

En Mataró como en Gerona, se nos dice que han publicado los enemigos la carta francesa, y que ha puesto esta publicacion de muy mal humor á los desgraciados que han vendido la patria. Se añade tambien que han hecho nuevas elecciones de ayuntamiento, y que han sido escogidos para individuos del cuerpo municipal los mas constitucionales que habia en el pueblo. Los políticos tendrán materia para discurrir en esta providencia, aunque desearamos que se partiese siempre del principio de que la única arma que saben manejar los enemigos que tenemos es la intriga.

Idem 4 de setiembre.

Por fin, aunque no oficiales, hemos recibido noticias ciertas y de cuya autenticidad respondemos, de la accion tantas veces indicada sobre Tarragona que nos apresuramos, en cumplimiento de nuestra palabra, á dar al público.

Los enemigos estaban en Altafulla, Torredembarca y Valls en número muy considerable: Misas, el Barón, Manso y Sarsfield se hallaban reunidos en las inmediaciones de aquella plaza, y todas las apariencias eran de poner un riguroso bloqueo á la misma. El 27 salió Milans con una porcion de tropas á hacer un reconocimiento sobre Altafulla, y se empezó un fuego bastante vivo con las franceses que habia en aquella villa que duró mas de tres horas, y les causó cerca de 300 heridos segun declaran todos los que vinieron de aquella parte. Logrado el objeto de reconocer todas sus fuerzas y posiciones se retiraron nuestros bizarros sin pérdida de consideracion, y con la satisfaccion de dar cada dia nuevas lecciones á los esclavos del despotismo. Pero seria mucho mayor al dia siguiente en que el enemigo con fuerzas muy numerosas se acercó á aquella plaza rompiendo el fuego como á las 8 de la mañana y duró 8 horas, horrorosísimo en alguna de ellas, dirigiendo sus esfuerzos principalmente contra el Qivo: pero todo fué en vano, y no sirvió mas que para dejar aquellos campos cubiertos de cadáveres, que con los heridos no bajan de 600 hombres de pérdida (posteriormente se nos asegura por otro conducto que pasan de 1000). El valor de nuestras tropas es inimitable, é indecible, y aunque momentaneamente el enemigo ocupó el punto de Lorito fue desalojado de repente, y no le sirvió mas la ocupacion que para sufrir mayor pérdida y para desvanecerle de todas las esperanzas que hubiese concebido.

Las noticias que acabamos de dar y que nos vienen con fecha del 31 del pasado repetimos que son seguras, y que merecen todo crédito; no podemos decir tanto de la que corre de otra accion gloriosísima tambien en las inmediaciones de aquella plaza, de la que se cuentan particularidades muy lisongeras. Segun se dice se permitió al enemigo entrar en el puerto, y fué allí derrotado completamente con una pérdida que no le será facil reparar. Pero mientras no podamos dar de fijo á nuestros lectores esta noticia, se la damos cierta de que un batallon que se les enviaba desde esta línea á los enemigos para reforzarlos, no quiso pasar de Molins Rey resistiéndose en términos que no solo no pasó adelante, sino que tuvieron por conveniente no dejarlo en estas inmediaciones, y así determinaron enviarlo á Francia.

Libres: constancia por pocos dias, y lograremos el premio de nuestros trabajos.

Hoy no ha habido novedad, y se nos confirma de un modo casi indudable el haber los enemigos publicado su carta en Mataró.

Exposicion de algunos curas.

Esta porcion (aunque corta) de eclesiásticos que abajo van nonbrados, animados de un ardiente zelo patrio (el mas debido) y deseosos de alternar con los demas patriotas de esta benemérita ciudad concurrentes en el trabajo de la cortadora del Fuerte de

Lacy suplican á V. S. se digne admitirles á tan importante objeto para el dia que tenga á bien emplearlos, dando con ellos un público testimonio de sus liberales ideas en favor de la buena causa, quedando al mismo tiempo dispuestos para todo otro sacrificio que esté en sus alcances. Así lo esponen bien seguros de merecer su benéfica acogida. = Barcelona 3 de setiembre de 1823. = Hermenegildo Llorens cura párroco del Hospitalet.

D. Ramon Dachis vicario del Hospitalet;
 D. José Pagmares vicario del Carmen.
 D. Pablo Poigmartí vicario del Carmen.
 D. José Giol párroco de S. Cucufate.
 D. Gabriel Pita presbitero espatriado.
 D. Juan Costa vicario de Vich.
 D. Sisto Tapias regente de Santa Pespeta.
 D. Agustín Llanbi presbitero espatriado.
 D. Ramon Garriga presbitero espatriado.
 D. José Casa pino vicario del Sto. hospital general.
 D. Joaquin Font maestro del Prat.
 D. Alberto Osona párroco del presidio.
 D. José Garcia presbitero.
 D. Pablo Roig espatriado de Berga.
 D. Antonio Depares presbitero.
 D. Vicenté Mates cura párroco de Areyñs de Mar.
 Un soldado de Ganganeli.

Individuos que se ofrecen á pagar un jornal.
 El economo de san Francisco de Paula.
 El economo del Carmen.
 D. Joaquin Camó presbitero.
 D. Antonio Sellarés cura párroco de Torá.
 D. Antonio Comas y Torres de Sallent.

Comandancia general. = He visto con singular placer la libre oferta que en nombre de los continuados en oficio de V. se ofrece para el trabajo de la contadura de Lacy imitando con tan generoso ofrecimiento al 21 de línea y demas que siguieron sus huellas. Espero se servirá darles las mas espresivas gracias de mi parte á esos dignos sacerdotes, pues la patria agradecida á la cual se ofrecen prestar toda especie de sacrificio, los recompensará á su debido tiempo cual se merecen, y que habiendo cesado por ahora aquel trabajo no puede tener lugar dicha oferta; pero si es su voluntad podrán verificar aquel en el derribo de la inquisicion, que para la patria y humanidad en general tendrá igual mérito, y en este caso espero su contestacion. = Dios guarde á V. muchos años. Barcelona 4 de setiembre de 1823. = Antonio Roten. = Sr. don Hermenegildo Llorens cura párroco del Hospitalet.

Palma 12 de setiembre.

ORDEN DE LA PLAZA. = Servicio para el 13.

Parada, rondas y sargento de hospital M. A., ornabeque y sargentos de ronda artilleria, carcel y socorredor pavia. = Socios.

Barcelona 3 de setiembre.

Amigo mio: desde esta plaza se regala diariamente á los enemigos algunas bombas, granadas, y balas, y diariamente se pasan algunos.

Muy aménudo caen en nuestro poder confidentes, y vigilantes que ellos han puesto de nuestros paisanos, los que se les despacha al momento con cuatro balas y aparecen colgados al Asta de Monjuig.

Continuamente se descubren perjuros, y como la causa es en favor de la constitucion, todos caerán, y todos los descubriremos.

El general Milans hizo una correria hasta las cercanias de Manresa, y al llegar al Puente de Cabrianas tuvo una reñida accion con el Baron de Eroles y el general Moncey, en donde quedaron en el campo de batalla un regimiento entero de futres, quedando solo el coronel, á quien dejó la vida nuestro Milans, para que lo contase: la faccion del Baron quedó muy derrotada, y dispersos como el uno cuantos señatenes se habian levantado contra Milans.

La guarnicion de Figueras hace pocos dias hizo una salida de resultas de la cual pilló un excelente conboy á los enemigos, compuesto de terneras, vacas, arinas, &c. con bastante pérdida de los futres en términos que llegó alguna caballeria enemiga muy destrozada á Vich.

El general Milans y Llobera salieron de Tarragona con unos 10.000 infantes y 500 caballos para atacar á los gabaus en Altafulla, y habiendo proyectado este caudillo una emboscada en el paraje llamado Mas den Rabasa, se adelantó el regimiento número dos frances con dos piezas de artillería las que quedaron en nuestro poder, y perdido enteramente el citado regimiento.

Acaban de asegurarnos que los facciosos enviaron á la villa de Reus para que aprontasen para tal dia cincuenta mil duros, y un número de granos, lo supo Milans se presenta allí y recoge la contribucion que les habia impuesto el enemigo.

Las noticias de Castilla son muy satisfactorias, y parece no tardaremos á triunfar de nuestra justa empresa.

Los frailotes, y curas empiezan ya á sentir los efectos de su malvada conducta pues los franceses han decretado que dentro tanto tiempo salgan todos de Francia y que vayan donde les dé la gana.

Han quitado el mando á los españoles espereos que habian puesto en los pueblos comutandolos con franceses, y aseguran que en Mataró han puesto el mismo ayuntamiento constitucional que habia cuando entraron ellos.

El aspecto que la cosa vá tomando, parece no podemos tardar á ver el tiempo sereno.

En esta hay mucha constancia, mucho valor, y mucha vigilancia, y así temen los serviles. (Carta particular.)

ARTICULO COMUNICADO.

En vista de la nota (2) al artículo comunicado inserto en el diario patriótico de 13 del corriente que empieza *Parturient montes* y concluye *Otro lo cantará con mejor plectro*, manifiesto sencillamente de donde proviene la diferencia que tanto acrimina. D. Pablo Sorá real y verdaderamente pagó de mi cuenta y orden 222 libras por arbitrios municipales de 21 cajas de azucar blanco, 16 de que-

brado, y 4 testuchés idem; y no habiendo estado yo para Alicante sino las 21 y las 16 cajas, cuando reclamé la cantidad satisfecha por ellas, pedí insistentemente el todo que habia pagado, que son las 222 dichas; pero cuando se me pidió que acreditase la partida presenté el recibo del conductor de lo pagado por las cajas estraidas que son 213 libras, 13 sueldos y 6 dineros. Esta es la verdad de este hecho cuya culpa solo tengo yo, y no la diputacion que jamas mencionó cantidad determinada sino lo que *satisfizo Sampol* hasta en su último oficio que lo hizo de las 213 libras, 13 sueldos y 6 dineros en vista del recibo del conductor que tacitamente reconoció este cuando obrando dicho documento en el expediente gubernativo que instruyó D. Estevan Bonet no le opuso tacha alguna.

AL PUBLICO.

Por el ministerio de hacienda se han comunicado al señor intendente de esta provincia con fecha 29 de julio próximo pasado la real orden que sigue. "Los señores diputados secretarios de las cortes me dicen en 6 del actual lo que sigue. Las cortes, persuadidas de las ventajas que produce el decreto de 9 de noviembre de 1820, por el que se concedió facultad de redimir los censos, foros y demas cargas pertenecientes al crédito público, y que gravan bienes de particulares con créditos con interes dentro de un plazo indefinido, el cual fué limitado por relaciones de las mismas cortes de 29 de junio de 1821 y 8 del mismo de 1822 hasta 1.º del corriente mes, y habiendo espirado dicho término sin haber llegado á tiempo á muchos pueblos por la influencia de los facciosos en varias provincias, se han servido las cortes prorrogar el referido plazo hasta el dia 1.º de julio de 1824; encargandose el gobierno de circular esta determinacion, tomando asimismo las medidas conducentes á que los pueblos adquieran noticias de ella, y puedan disfrutar de sus beneficios. De real orden lo traslado á V. para inteligencia y cumplimiento."

Lo que por disposicion del mismo señor intendente se hace notorio al público para su inteligencia y que los censalistas al crédito público por los ramos que le están asignados puedan disfrutar del beneficio de las redenciones que las cortes han tenido á bien prorogar. Palma 16 de setiembre de 1823. El contador interino del crédito público. Pío Ignacio Llorens.

A los curiosos aficionados á la lectura, y patriotas.

Coleccion del diario constitucional de Barcelona, desde el 13 marzo de 1820 (que fué el primero de libertad en dicha ciudad) hasta el 31 julio de 1822 inclusive, con todos los suplementos, proclamas, y papeles sueltos, salidos en dicha época: diarios que algunos de ellos deberian ser esculpados con letras de oro, y que son dignos de ser colocados en cualquiera biblioteca se hallarán de venta en la librería de Juan Llorens calle de Perales á un precio cómodo.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.